

BOLETÍN INFORMATIVO

Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación

Copeme exhorta al diálogo para solucionar las situaciones que afectan a la educación



El Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme) expresó su preocupación ante la posibilidad de un paro docente a nivel nacional, ya que el mismo sin duda alguna, profundizaría el rezago en los aprendizajes que aún mantienen los estudiantes a causa de la pandemia por Covid-19, alejándonos más de la meta de mejorar la calidad y la equidad de la educación en Panamá.

De igual manera, se resaltó que la paralización de las clases además contribuiría indirectamente a una mayor deserción escolar e incrementaría el riesgo social para los estudiantes, sobre todo aquellos que viven en áreas de mayor vulnerabilidad.

Cabe señalar que tal como se manifestó en el comunicado, respetamos los derechos de cada una de las partes involucradas, no obstante, en nuestra posición como garantes del cumplimiento del Compromiso Nacional por la Educación y ente representativo de amplios sectores de la sociedad, reafirmamos que la educación es un derecho humano fundamental que debe prevalecer en favor de nuestros estudiantes, quienes merecen recibir una educación de calidad con inclusión y equidad a fin de asegurar un futuro mejor para Panamá.

Por ello, el Copeme exhortó al Ministerio de Educación (Meduca) y a los educadores a mantener el diálogo constructivo y enfocado en superar las situaciones que aquejan al sector educativo, para que el año escolar 2023 pueda transcurrir de manera regular y así evitar afectar a los estudiantes.

Copeme hace un llamado a toda la comunidad educativa a que unamos esfuerzos y contribuyamos de manera positiva para que el proceso de enseñanza-aprendizaje alcance la calidad a la que todos aspiramos.

Son múltiples desafíos que debemos enfrentar para alcanzar la mejora en la calidad de educación y asumir retos quizás históricos, pero estamos convencidos que unidos y con voluntad podremos avanzar por Panamá.

Gracias al diálogo se acordó la firma del Compromiso Nacional entre los principales sectores del país que hoy se mantienen como miembros del Copeme aportando para mejorar la calidad de la educación panameña.

Conato reafirma su respaldo al Compromiso Nacional por la Educación



El Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme) participó de la reunión ordinaria del colegiado del Consejo Nacional de los Trabajadores Organizados (Conato), a la que asisten las máximas dirigencias de las nueve organizaciones que conforman este gremio, con el fin de presentarles su informe de Gestión 2022 y las prioridades que se están ejecutando en 2023.

La presentación fue realizada por la coordinadora general del Copeme, Kathia Pittí, quien destacó la importancia de continuar uniendo esfuerzos para mejorar la calidad de la educación en Panamá con equidad e inclusión, como fue acordado en el Compromiso Nacional por la Educación, del cual forma parte el Conato, tras agradecer la cortesía de sala brindada por el gremio.

En este sentido Pittí, resaltó que la educación no es un tema privativo del Ministerio de Educación (Meduca), sino de todos como sociedad, y que cada uno está llamado a desempeñar su rol para alcanzar la educación de calidad que enmarca la meta mayor del Compromiso Nacional por la Educación.

Manifestó que ante la crisis por la pandemia por Covid-19, es prioridad la recuperación de los aprendizajes, considerando que Panamá es uno de los países que mantuvo por más tiempo el cierre de las escuelas, por lo que los acuerdos del Compromiso Nacional por la Educación toman mayor relevancia.

Al mismo tiempo, resaltó que entre el 2022 y 2023 se han estado registrado avances en la ejecución de las políticas públicas que fueron acordadas, alcanzando hitos importantes en lo relacionado con la evaluación docente y el Instituto de Formación Docente.

Por su parte, el secretario general del Conato, Roberto Valencia, reiteró el respaldo de los gremios de trabajadores al Compromiso Nacional por la Educación ante la necesidad de que la población reciba una educación de calidad y actualizada para tener mayores oportunidades en el mercado laboral.

Destacó que al corresponderle al Conato mediante su representante asumir la coordinación del Copeme para el segundo semestre del 2023, darán todo el respaldo requerido para que el organismo pueda continuar cumpliendo con su misión.

Asimismo, Fernando Falcón, representante del Conato ante el Copeme, resaltó su disposición y la de su suplente Magaly de Lam, de trabajar para que el Copeme pueda seguir garantizando el cumplimiento del Compromiso Nacional por la Educación.

La participación del Copeme ante el Conato forma parte del plan de trabajo 2023 que incluye reforzar la relación con la comunidad educativa y otros sectores de la sociedad.

Por el Copeme también estuvieron presentes el secretario técnico, Víctor Connor, y la representante del Meduca ante el Copeme, Anayka De La Espada.

Copeme avanza en sus acciones 2023

El Copeme en su reunión ordinaria del 29 de mayo de 2023 aprobó las acciones a ejecutar en lo que resta del 2023 con el principal objetivo de potenciar la implementación de los acuerdos de políticas públicas del Compromiso Nacional por la Educación como parte de su Plan Operativo Anual (POA).

Entre las acciones se indica la revisión en conjunto con el Ministerio de Educación (Meduca) de las 37 políticas públicas acordadas en el Compromiso Nacional por la Educación, haciendo énfasis en las cinco metas priorizadas que tratan del sistema de evaluación público, gestión pública de descentralización, sistemas de formación continua, programa de salud pública e higiene de salud mental y ocupacional, y trayectorias escolares completas.

Las acciones del POA 2023 también buscan perfeccionar las herramientas para mejorar el conocimiento público de los avances en la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación incluyendo la divulgación de los acuerdos, la rendición de cuentas y la participación ciudadana.

Aunado a lo anterior, se destacó la importancia de fortalecer las capacidades institucionales del Consejo Permanente Multisectorial, para lo cual efectivamente se han adelantado capacitaciones para los representantes de los sectores miembros del Copeme, indicando también que se debe robustecer la

estructura funcional que requiere la Secretaría Técnica para la consecución de los objetivos trazados.

En esta reunión ordinaria se aprobó igualmente el documento “Fortalecimiento del impacto de la educación presencial en los aprendizajes”, elaborado por miembros del Copeme, el cual destaca la importancia de la educación presencial para garantizar los aprendizajes, considerando que durante la pandemia se registró un rezago principalmente en matemáticas, lectura y escritura.

Este aporte del Copeme resalta que la educación virtual si bien representó una solución para continuar la educación en un momento en que las escuelas se mantuvieron cerradas, ahondó más las brechas sobre todo para los estudiantes en las áreas de difícil acceso que tenían poco o nulo acceso a la tecnología.

Los otros temas abordados fueron la realización de eventos de divulgación dirigidos a los docentes, los estudiantes y la ciudadanía en general a fin de que puedan sumarse a la tarea de implementar el Compromiso Nacional por la Educación, el cual requiere del trabajo de todos como país.

Otro asunto tratado fueron las visitas a los centros educativos a nivel nacional a fin de conocer en campo los avances en materia de mejoramiento de la calidad de la educación y dar participación a la comunidad educativa de cada colegio.



Miembros del Copeme reciben capacitación sobre el sistema de monitoreo



Dando continuidad al fortalecimiento de las capacidades del Copeme, los representantes de los sectores que conforman el organismo participaron de un taller sobre el sistema de monitoreo y evaluación de la implementación del Compromiso Nacional por la Educación, y la elaboración del Plan Operativo Anual (POA).

La introducción al tema estuvo a cargo del consultor internacional Juan Pablo Mótolla, quien brindó el apoyo técnico al Copeme para la construcción del sistema de monitoreo a través del Programa de las Naciones para el Desarrollo (PNUD).

Mótolla explicó sobre el mecanismo para dar seguimiento a las políticas públicas acordadas por los sectores en el Compromiso Nacional por la Educación, con énfasis en las cinco metas priorizadas en el Plan de Acción Meduca-Copeme.

Como parte del taller, los miembros del Copeme revisaron la estructura de verificación de las acciones por meta y la metodología utilizada, con lo cual podrán avanzar efectivamente en el cumplimiento de su misión de dar seguimiento y monitorear los avances en la implementación del Compromiso Nacional por la Educación.

Igualmente, revisaron las funciones del Copeme a fin de alinearlas con las acciones a desarrollar en su Plan Operativo Anual (POA) 2023, principalmente las referentes al monitoreo, la participación ciudadana y la rendición del cuentas.

Entre las funciones del Copeme se destacan el apoyar a las autoridades en el proceso de implementación de las políticas de Estado consensadas en el Compromiso Nacional por la Educación, y el proponer y recomendar acciones a las autoridades de acuerdo con el resultado del monitoreo y evaluación.





CONSEJO PERMANENTE MULTISECTORIAL
PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL COMPROMISO NACIONAL POR LA EDUCACIÓN



@copemepanama



copeme.org